

## 「巨大な電力会社は必要ない」

『東電解体』著者  
抜本的分割を唱える

会社学研究家 奥村 宏

**東**京電力の国有化という事態には失望している。日本はバブル崩壊後、経営危機に陥った日本長期信用銀行や、りそな銀行などに対して、次々に公的資金を投入、最終的には国民の税金によって大企業を救済してきた。その流れのうえに、今回の東電国有化論もある。

株式会社はそもそも個人の出資によって成り立っていたが、19世紀末に、会社が会社の株を持てるようになった。それ以後、M&Aが活発となり、巨大株式会社の時代に突入する。ただ、1980年

割され、地域独占体制ができ上がったが、これはそもそも独占禁止法に違反する。

将来の青写真がないまま、一時国有化し、その後すぐに再上場して元の形に戻るのでは、何の意味もない。どうしても国有化させるなら、いったん、法的に破綻させるのが筋だ。りそな銀行のときは、減資もせず国が2兆円近くもの公的資金を投入した。これでは、株主が有限責任さえ負わなくてよいことになり、「無責任会社」というしかなくなる。このようなルール違反を、繰り返すべきではない。議決権のない株式取得も、ただで力を差し出すような話だといえる。

おくむら・ひろし ●新聞記者、研究所員、大学教授を経て、現在は会社学研究家。著書に『東電解体』『会社はどこへ行く』など。

# 侃々諤々 どうする

このまま国有化に流れ込んでい  
東電を注視する人々に聞く、異  
いのか。  
論と持論。

1

も及ぶはずだ。われわれ自民党が責任を問われても当然という覚悟である。

12月の開始からすでに3回の委員会が開かれ、SPEEDI（文部科学省の放射能予測システム）の情報が、日本国民より先に米軍に提供されていた事実が明らかになった。今以上に開催ペースを上げて、被災地の方々が腹の底から納得できるよう結果を期待している。

菅直人前首相の証言は当然、必要だろう。当時の官邸の司令塔機能が、事態をどのように攪乱したか検証しなくてはならない。海江田（万里）さん、細野（豪志）さん、枝野（幸男）さんも同様だ。

しおざき・やすひさ ●自由民主党所属。内閣官房長官などを歴任。近著に「[国会原発事故調査委員会]立法府からの挑戦状」。

## 「事故原因を徹底的に洗い出す」

国会版事故調査委員会  
立ち上げに奮闘

衆議院議員 塩崎恭久

今回の事故は政府が起きた失敗であり、政府が監督していた東京電力の失敗だ。政府が事故調査・検証委員会（畠村洋太郎委員長）を設けたが、当事者が当事者を検証するのでは、国内外から信頼を得られない。行政の失敗は立法府がチェックするしかないと考え、国会事故調を立ち上げた。

畠村委員会と違い、国会事故調はきちんと法的根拠に基づく。民間の専門家人選も国会が行った。さらに、政府からも東電からも、われわれ政治家から

下の純資産と巨額の賠償責任から見て、東京電力は国の支援がなければ破綻することは間違いない。私は、東電は資産をすべて売却し、賠償責任を可能なかぎり果たしたうえで破綻させるのがベストシナリオだったと考えている。有用な資産のみ買収し、賠償や廃炉といった「レガシーコスト」から自由となつた新会社が電力事業を担うのが、最善である。

長らく政権を担ってきた自民党は、今回のような原発事故時には、保障額を超えた損害賠償分については国が支援するものと、「原子力損害賠償法」を解釈してきた。そうしなければ国策である原発建設が進まなかったためだ。

民主党政権は、原発推進派の立場を体

『国策民営の罠』で  
東電法的整理を主張

慶應大学教授 竹森俊平

現したこのような解釈を転換し、賠償額が保障額を大きく超える今回の場合は事業者を破綻させることもできたはずだ。ところが政府は、東電を潰すという政治的な決断ができなかった。その代わりに原子力損害賠償支援機構が東電の損害賠償の実行を支援する仕組みを作った。

東電を生かすでも殺すでもないこの仕組みは最悪だ。今、日本で最も不足しているのが電力だが、原発が止まった現状では、電力不足の問題は電力会社が火力発電所やスマートグリッドに積極投資しないかぎり解決できない。つまり、批判の矢面に立ちリストラを要求されている会社が最も投資を必要としている、というジレンマに直面している。



「生かしていじめ抜く」くらいだから「殺した」ほうがよい。東電が優秀な人間を集められず、十分な投資もできない現状では、電力不足の解消だけでなく、電力産業の新たな発展も望めないだろう。電力の供給主体を、東電から新規参入企業に完全に切り替える腹積もりがあるなら別だが、今の政府にそこまでの覚悟があるとは思えない。

たけもり・しゅんべい ●経済学博士。専攻は国際経済学。近著に『国策民営の罠』『日本経済復活まで』など。

## 「東電生殺し」の現状は最悪だ

## 「被災者への賠償を徹底させる」